

Sabino Perea Yébenes, *El ejército romano en Egipto*, Madrid, Dilema, 2020, 344 pp. [ISBN: 978-84-9827-479-0].

Aunque el Egipto antiguo de época faraónica ha sido y es un importante objeto de estudio por parte de la historiografía española, la historia de la tierra del Nilo bajo el dominio del Imperio romano no ha conocido todavía un nivel de atención comparable por parte de nuestra academia en su conjunto. En este sentido, el libro del profesor Perea, que aquí abordamos, representa un más que significativo avance en el paulatino proceso de llenar este vacío. Como descubrirá el lector a lo largo de las páginas de esta obra, conocer al ejército romano desplegado en Egipto, en las múltiples y variadas facetas de su presencia en la región, constituye un interesante, innovador y preciso enfoque sobre muchas de las diferentes realidades que presentó esta provincia a lo largo de los siglos I-V d.C. Muy alejado de la idea de una institución cerrada en sí misma y/o apartada de la sociedad de la que emanaba y con la que se relacionaba estrecha y permanentemente, el ejército romano en Egipto representa, en las expertas manos del profesor Perea, un extraordinario caleidoscopio a través del cual conocer el país de los faraones en tiempos de los césares.

Este innovador enfoque que, como veremos, rebasa por completo las expectativas que el lector pudiera verter sobre un título sencillo y concreto en apariencia, se imbrica a la perfección con el planteamiento y estructura de la obra: lejos de constituir un estudio “convencional” o “clásico” sobre una institución y las múltiples facetas de su funcionamiento en un periodo y espacio concretos, este libro supone una recopilación actualizada y sistematizada de diversas publicaciones científicas previas del autor, que profundizan en distintos aspectos concretos de la materia, como el despliegue de las variadas unidades del ejército romano en el territorio y su función estratégica, la dieta de las tropas y otros aspectos logísticos, la estrecha relación de los soldados con la sociedad “civil” de la que proceden, el impacto de esta relación en dicha sociedad o la importancia clave de la papirología como fuente histórica. La ruptura con planteamientos más convencionales permite así al autor abordar cuestiones concretas, a través de las cuales obtenemos una multiplicidad de enfoques, rica y consciente, no solo sobre el ejército romano en Egipto, sino también sobre el propio Egipto romano y su lugar en el Imperio en general.

Consciente de las particularidades que la estructura del libro presenta, tras las páginas dedicadas a la presentación (obra del profesor Lara) y al prefacio, el primero de los capítulos está dedicado a una perspectiva general en torno a la presencia del ejército y del poder romano en Egipto desde un enfoque puramente institucional que, además, proporciona nociones esenciales en torno a las claves documentales de la investigación sobre la historia del Egipto romano. A continuación se suceden un total de once variados pero coherentes capítulos más, entre los que podemos destacar los siguientes: el capítulo II que, mediante el estudio del despliegue de plazas fortificadas en el Egipto romano, profundiza en los aspectos estratégicos de la

presencia militar en la región desde el principado de Augusto hasta el siglo V d.C.; el capítulo IV que, a través de la documentación papirológica, aborda distintos aspectos y facetas de la vida cotidiana, no solo del personal militar, en la región durante el imperio de Trajano; el capítulo VI que, siempre partiendo de la rica y esencial información proporcionada por papiros y *ostraca*, detalla tanto la alimentación de las tropas desplegadas en Egipto como la logística de las mismas, diversos aspectos del tráfico de mercancías y el comercio en el país del Nilo, así como la relación de las unidades del ejército con ambas actividades; el capítulo IX ahonda en el suministro de animales, especialmente caballos, para las distintas unidades que las precisaban, permitiéndonos conocer de forma prácticamente única, gracias al carácter particular de la documentación papirológica y sus circunstancias, múltiples aspectos de la adquisición y distribución de los animales, tanto en el plano institucional como frecuentemente particular, y la relación entre el jinete y su montura; finalmente, el capítulo XI es, quizás, uno de los más interesantes, al profundizar en la relación entre la tropa y su entorno “civil” a través de la correspondencia generada particularmente por manos femeninas, permitiéndonos ahondar en distintos aspectos, de otro modo prácticamente desconocidos, de la vida cotidiana en el Egipto romano, dentro y fuera de los campamentos.

Estos y otros capítulos se acompañan, de forma sistemática, de utilísimas tablas, mapas e ilustraciones que resultan de gran ayuda a la hora de comprender y asimilar, en todos sus detalles, los distintos datos y perspectivas vertidas por el autor en su obra. El libro incorpora, además, toda una serie de apéndices: una lista cronológica de los distintos prefectos de Egipto a lo largo de la historia del cargo, una breve síntesis sobre el calendario egipcio a fin de facilitar la comprensión de las fechas presentadas a través del mismo, un glosario y una cronología desde el año 30 a.C. hasta la escisión oficial del Imperio romano en Oriente y Occidente en 395 d.C.

Sustentado en su totalidad sobre un aparato crítico de una calidad inmejorable, a la par que claro y conciso, así como por una amplia, rica y actualizada bibliografía sobre la temática, este libro se erige en un hito de la historiografía española especializada en la Historia del Imperio romano y sus instituciones, un estudio que esperamos sea la punta de lanza que abra finalmente paso a la investigación a gran escala sobre el Egipto romano, en todas sus facetas y perspectivas, en nuestro país.

David Soria Molina  
Doctor por la Universidad de Murcia  
davidparmenio@yahoo.es